
ATA DA 35ª SESSÃO ORDINÁRIA DA 2ª. TURMA DO TRIBUNAL REGIONAL
DO TRABALHO DA 5ª REGIÃO. Ao décimo oitavo dia do mês de dezembro do
ano de 2019,  nesta cidade  do Salvador,  na  Sala  de Sessão  nº  2  das  Turmas,  deste
Tribunal,  sito  à  Rua  Bela  Vista  do  Cabral,  121,  Nazaré,  reuniu-se  em  SESSÃO
ORDINÁRIA a 2ª. TURMA do Tribunal Regional do Trabalho da Quinta Região, sob
a Presidência da Excelentíssima Senhora Desembargadora do Trabalho  ANA PAOLA
SANTOS  MACHADO  DINIZ, e  com  a  presença  do  Excelentíssimo  Senhor
Desembargador  do  Trabalho  RENATO  MÁRIO  BORGES  SIMÕES  e  da
Excelentíssima  Juíza  Convocada  LUCYENNE AMÉLIA DE QUADROS VEIGA,
bem como da representante do Ministério Público do Trabalho, Procuradora CLÁUDIA
MENDONÇA.  Ausente,  justificadamente,  as  Excelentíssimas  Senhoras
Desembargadoras do Trabalho  MARIZETE MENEZES e  LOURDES LINHARES.
Convocados,  por  vinculação,  os  Excelentíssimos  Senhores  Desembargadores  do
Trabalho  DALILA  ANDRADE, JÉFERSON  MURICY,  LUÍZA  LOMBA  e
MARGARETH  COSTA,  bem  como  o  Excelentíssimo  Juiz  Convocado  PAULO
TEMPORAL.  Abertos  os  trabalhos  às  09:00h,  foi  aprovada  a  ata  da  34ª  Sessão
Ordinária, ocorrida em 04 de dezembro do ano em curso. EXPEDIENTE: não houve.
INDICAÇÕES  OU  PROPOSTAS: Desembargadora ANA  PAOLA  DINIZ,
presidente: “Bom dia a todos. Eu tenho uma pequena saudação a fazer a todos já que
esta é a nossa seção de encerramento do ano judiciário. Eu desejo a todos os presentes,
aos meus colegas desembargadores, a nossa representante do Ministério Público, aos
advogados, as partes aqui presentes, um feliz Natal, um ano de muitas bençãos, e que o
ano novo venha com esperanças de tempos melhores, de novas lutas, novos embates,
mas sempre no espírito do bom ânimo que sempre inspirou a Justiça do Trabalho e
inspirou  todas  as  nossas  atividades,  qualquer  das  nossas  posições  adotadas
institucionalmente e que tenhamos essa esperança de um amanhã melhor,  de espaço
democrático para as nossas discussões à luz do Direito do Trabalho e do Processo de
Trabalho e que o bom Jesus abençoe a nossa convivência e que nos faça atentos às
necessidades  do  outro,  que  nos  oriente  na  escuta  ativa,  que  nos  inspire  nos
julgamentos, na convivência interpessoal, porque de fato é isso que nos faz diferentes
como seres humanos e que nos dá motivação para prosseguir na nossa caminhada de
todos os dias. Muito obrigada a todos por esse ano maravilhoso, por esse ano de uma
convivência saudável, de uma convivência profícua, de uma convivência respeitosa e
aos meus colegas, estaremos aqui no próximo ano inspirados para a nossa atividade do
dia-a-dia.”
Juiz PAULO TEMPORAL: “Senhora Presidente, eu não iria falar nada, mas me sinto
movido aqui pela emoção do encontro, com muitos amigos advogados de muito tempo e
isso me deixou muito satisfeito,  alegre e animado em dizer que, apesar de tudo, de
todas as situações que estamos vivendo, eu tenho fé que, encontrando os senhores, isso
me faz acreditar que teremos um ano difícil, mas também possível. Quero rogar a Deus
que Ele nos dê saúde para que nós possamos suportar e  nos encontrar mais vezes
porque é isso que faz a alegria da Justiça do Trabalho. Eu estava falando exatamente
isso aqui com o doutor Renato e com alguns colegas da Segunda Turma, onde eu fui
muito  feliz  durante  um  tempo  substituindo  a  Excelentíssima  Desembargador  Luíza
Lomba. Pra mim é muita felicidade e eu quero desejar isso mesmo pra todos os meus
colegas e senhores advogados a quem tenho tanta estima, como também sei que tem
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por mim.Muito obrigado.”
Desembargadora DALILA ANDRADE: “Presidente, Vossa Excelência me concede a
palavra?”
Desembargadora ANA PAOLA DINIZ: “Pois não.”
Desembargadora DALILA ANDRADE: “Eu saí da Segunda Turma, a Segunda Turma
não saiu de mim. Saí da Corregedoria,  a Corregedoria não saiu de mim. Eu tenho
certeza,  eu  tenho  fé  em  Deus  que  daqui  a  dois  anos  sairei  da  Presidência  e  a
Presidência vai se desapegar completamente de mim. (risos). Tenho certeza de que sim.
Eu desejo um bom ano para todos nós. Que o recesso seja um período não apenas de
reflexão, mas também de descanso pra gente revigorar as nossas energias para 2020. 
Na qualidade de Presidente do Tribunal,  eu falo agora na qualidade de Presidente
desse Tribunal, gostaria de deixar não apenas meu abraço ao Ministério Público,  à
representante  do  Ministério  Público,  a  todos  os  colegas  aqui,  os  convocados,  os
colegas  Renato,  Paola  Machado,  senhores  advogados,  senhores  jurisdicionados,
servidores – Angela não está aqui,  está de férias -  ,  mas uma palavra especial aos
senhores advogados. Estava eu, há pouco, conversando com o dr. Ivan Isaac e é bom
que os advogados – e eu vou começar a adotar uma espécie de audiência pública,
audiências  públicas,  para  que os senhores  tenham exato conhecimento da situação
orçamentária por que passa a Justiça do Trabalho e mais especialmente a Justiça do
Trabalho na Bahia hoje,  que não é diferente do Brasil inteiro.  E nós precisamos, a
administração  do  Tribunal  da  5ª  Região  precisa  de  vocês,  dos  senhores,  da
colaboração  dos  senhores  nesses  próximos  anos.  O  ano  de  2020  vai  ser
particularmente muito difícil em termos orçamentários para o Tribunal. Então, a gente
tem de se preparar com medidas necessárias,  mas medidas responsáveis,  visando à
permanência dos serviços na qualidade em que eles são prestados hoje, para que não
haja  nenhum prejuízo  nem ao  jurisdicionado,  nem ao  próprio  advogado;  enfim,  à
própria Justiça do Trabalho mesmo. Para isso o Tribunal da 5ª Região precisa dos
senhores. Então, eu já vinha conversando com dr. Ivan, vou continuar nas conversar e
também com toda a advocacia na pessoa de dr. Fabrício também. Mas eu gostaria que
no próximo  ano,  porque  este ano não mais  será  possível,  mas  no próximo ano eu
gostaria de contar com a presença dos senhores no evento em que a gente vai mostrar
as nossas dificuldades orçamentárias, porque quando a gente sabe, conhece a situação,
fica muito mais fácil de a gente ter interlocução, entender o por quê de determinadas
ações, não é verdade? 
Então,  com essas  palavras aqui  eu me despeço e desejo excelente recesso para os
senhores e estamos trabalhando com muito afinco para ultimar todos os procedimentos
necessários à  aquisição do imóvel que servirá de nova sede para o Tribunal no futuro.
O futuro próximo, não tão perto, não tão recente como a gente pensa, mas num futuro
próximo. Eu e toda a minha equipe estamos nos empenhando muito, a administração e
também os membros da diretoria. Então, eu espero que dentro em breve a gente tenha
uma excelente informação, uma excelente notícia a dar para os senhores, pra a gente
que venha a trabalhar,  inclusive para o advogado vai ser muito bom, porque ele vai
poder  fazer  audiência  e  participar  de  sessões  do  Tribunal  num  local  só.  Nossos
servidores  trabalharem  num  lugar  só,  a  parte  administrativa,  a  parte  judicial  de
primeiro e segundo graus. Do modo que o Tribunal hoje funciona, senhores advogados,
colegas,  atenta  absurdamente  contra  o  princípio  da  economicidade,  que  é  um dos
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princípios mais caros para a administração pública. Nosso prédio, no Comércio, ele é
alugado,  onde  funcionam  as  Varas.  Então,  haverá,  por  todas  as  razões,  e
principalmente orçamentárias, também em termos de eficiência e eficácia, a gente nos
reunir em apenas um único lugar. E os problemas de vagas de estacionamento, eu tenho
certeza, eu prometo, que não serão mais um problema para os senhores advogados. 
Doutora Paola, muito obrigada. Desculpe, mas eu aproveitei para dar o meu recado
para os senhores advogados.”
Desembargadora ANA PAOLA DINIZ: “Pois não.”
Desembargador  RENATO  SIMÕES: “Presidente,  eu  também  vou  ter  que  me
pronunciar já que todos se pronunciaram e vou fazê-lo de forma muito breve. 
Durante todo o ano estive à frente da Presidência da Turma e gostaria de agradecer a
colaboração que tive de todos os servidores, de todos os magistrados durante todo o
tempo em que nessa cadeira sentei. Quero também me associar aos votos de um feliz
Natal,  de  alegria,  de  felicidade  a  todos,  a  todos  os  advogados  presentes,  a  todos
aqueles que militam nessa Justiça e dizer que eu espero de coração que essa Justiça
sobreviva com dignidade, com firmeza, com disposição. Que seja firme na defesa dos
direitos do trabalhador. Que seja firme na defesa dos direitos do empregador. Que seja
firme na consolidação das conquistas democráticas do povo brasileiro. Precisamos ter
instituições  fortes,  instituições  que  façam  valer  o  nível  de  civilização  do  povo
brasileiro. Os meus votos são de que caminhemos nessa direção. Que fortaleçamos o
Direito do Trabalho. O direito que é o amparo do cidadão. Sem trabalho nada se faz.
Está na canção: sem o seu trabalho o homem não tem honra e sem a sua honra se
morre,  se  mata.  Então,  que  esse  ano  que  se  inicia  possa  trazer  esperanças  de
modificações, sim, tudo na vida precisa de modificação, tudo na vida requer evolução,
tudo na vida reclama aperfeiçoamento. Aperfeiçoamento: alguma coisa que parte de
alguma coisa já construída. Aperfeiçoar. melhorar.  Que esse espírito de Natal esteja
sempre em todos nós e que o verbo sempre se faça carne e habite entre nós. Um bom
dia a todos.”
Procuradora CLÁUDIA BRAGA: “Excelência, eu gostaria de pedir a palavra e serei
também bem breve. Me associo aos votos de feliz Natal a todos e gostaria de agradecer
a  convivência  sempre  harmoniosa  aqui  com  todos  os  desembargadores,  juízes
convocados,  advogados,  servidores,  durante  esse ano.  Realmente,  2019 foi  um ano
especialmente difícil para as instituições trabalhistas. Ministério Público,  Justiça do
Trabalho, advocacia trabalhista. Foi um ano em que fomos a bola da vez, sempre fruto
de  ataques,  de  sucessivas  medidas  provisórias.  Costumo  dizer  de  verdadeira
desconstrução e desordem do Direito do Trabalho. Então, os meus votos é que em 2020
voltemos  com energia  e  força  renovadas  para  juntos  construir  coletivamente  uma
jurisprudência menos defensiva em questão trabalhista porque nós temos ainda o STF e
o TST que vêm construindo uma jurisprudência bem complicada em termos de garantia
e proteção aos direitos dos trabalhadores. E que as instituições – eu costumo dizer que
nós  somos  um  tripé:  o  Ministério  Público,  a  Justiça  do  Trabalho  e  a  advocacia
trabalhista –  que a gente,  em 2020, ocupe os espaços,  que nós elevemos as nossas
vozes,  que  nos  façamos ouvir  e  que continuemos fortes na  defesa  dos  direitos  dos
trabalhadores. E, mais uma vez, me associo integralmente aos votos de feliz Natal e
feliz recesso a todos.”
Advogado  IVAN  ISAAC  FERREIRA  FILHO: “Doutora  Ana  Paola,  senhora
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Presidente, demais integrantes dessa e. Turma, excelentíssima senhora representante do
Ministério Público, servidores, colegas aqui presentes. Em primeiro lugar eu gostaria
de me associar à moção formulada por Vossa Excelência, Desembargadora Ana Paola,
e dizer que a convivência lhana, harmoniosa, educada, cordial, respeitosa, minimiza o
nosso trabalho tão disputado, tão tenso, de tensionamento mesmo entre as partes. E
quando viemos ao Tribunal, especificamente a essa Turma, nós, apesar de sabermos
das  dificuldades,  a  gente  se  sente  melhor  porque  sabe  que  há  um  empenho  no
julgamento, há um empenho de harmonia, há um empenho de respeito aos advogados.
Então, esse respeito que esse Tribunal e essa egrégia Turma dispõe aos advogados,
minimiza, realmente, esse tensionamento. Em primeiro lugar gostaria de me associar e
desejar  um  feliz  Natal,  um  excelente  recesso  a  todos  os  presentes,  inclusive,  aos
advogados,  a  Vossas Excelências e dizer a doutora Dalila  que a interlocução para
resolver os problemas com a ABAT, com a OAB - posso falar isso com tranquilidade em
nome do meu colega Fabrício -, a senhora a tem. A gente tem todo o interesse de ajudá-
la no que for possível, sempre preservando os interesses da classe mas sempre sabendo
que  o  interessa  da  advocacia  em  grande,  grande  parte,  é  o  mesmo  interesse  do
Tribunal,  do Ministério  Público,  dos jurisdicionados,  no final  das contas.  Então,  a
senhora  tem a  interlocução  e  estamos  a  sua  disposição  para  conversar.  Já  temos
conversado sobre o prédio, sobre essas questões, não quero falar muito porque a pauta
é muito extensa, mas já começamos a conversar. Já conversei com doutora Dalila para
vermos se tem alguma forma de minimizar essas pautas enormes e que se os advogados
às vezes acham ruim, imagine para os juízes que ficam aqui 8,  10 horas seguidas.
Devemos pensar  juntos uma forma de melhorar sempre,  como  disse dr.  Renato,  de
aperfeiçoar sempre com bom senso. Acho que isso é imprescindível. Então, dr. Renato,
a  ABAT,  a  ABRAT,  também  junto  com  o  Ministério  Público  são  defensores
intransigentes da Justiça do Trabalho, do Direito do Trabalho e estamos empenhados
em defender a Justiça do Trabalho não só diuturnamente mas,  também, através de
trabalhos parlamentares  e de todas as formas que pudermos para defender.  Desejo
mais uma vez um bom recesso a todos e agradeço mais uma vez,  doutora Paola,  o
respeito  e  a  amizade de todos e esse ambiente fraterno,  que é o  que vale a  pena.
Obrigado.”
PROCESSOS  JULGADOS  -  PAUTA  ADIADOS:   001)  EMBARGOS  DE
DECLARAÇÃO  Nº  0034000-61.2009.5.05.0029  ED   002)  EMBARGOS  DE
DECLARAÇÃO  Nº  0000521-28.2013.5.05.0194  ED   003)  EMBARGOS  DE
DECLARAÇÃO Nº 0000559-67.2015.5.05.0421 ED  007) AGRAVO DE PETIÇÃO Nº
0105200-20.2006.5.05.0002  AP   008)  RECURSO  ORDINÁRIO  Nº  0002256-
79.2014.5.05.0641  RecOrd   011)  AGRAVO  DE  PETIÇÃO  Nº  0000524-
64.2010.5.05.0007 AP  012) AGRAVO DE PETIÇÃO Nº 0000545-25.2010.5.05.0012
AP   015)  AGRAVO  DE  PETIÇÃO  Nº  0086400-93.2006.5.05.0017  AP   016)
RECURSO ORDINÁRIO Nº 0000088-58.2013.5.05.0021 RecOrd  017) AGRAVO DE
PETIÇÃO  Nº  0037100-79.2004.5.05.0132  AP   018)  AGRAVO  DE  PETIÇÃO  Nº
0000993-89.2010.5.05.0014 AP 
PROCESSOS JULGADOS -  PAUTA SUPLEMENTAR:   001)  EMBARGOS DE
DECLARAÇÃO  Nº  0000863-08.2011.5.05.0033  ED   002)  EMBARGOS  DE
DECLARAÇÃO Nº 0044800-61.1994.5.05.0131 ED 
PROCESSOS RETIRADOS DE PAUTA - PAUTA ADIADOS:  009) AGRAVO DE
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PETIÇÃO Nº 0000467-81.2012.5.05.0005 AP 
PROCESSOS ADIADOS - PAUTA ADIADOS:   004) AGRAVO DE PETIÇÃO Nº
0000005-94.2012.5.05.0015  AP   005)  AGRAVO  DE  PETIÇÃO  Nº  0001352-
30.2010.5.05.0017 AP  006) RECURSO ORDINÁRIO Nº 0000148-43.2015.5.05.0641
RecOrd  010) RECURSO ORDINÁRIO Nº 0000606-31.2015.5.05.0101 RecOrd  013)
AGRAVO  DE  PETIÇÃO  Nº  0090600-81.2008.5.05.0015  AP   014)  RECURSO
ORDINÁRIO Nº 0000366-77.2013.5.05.0015 RecOrd 
PROCESSOS ELETRÔNICOS (Pj  e  ): PROCESSOS JULGADOS: 253 (duzentos e
cinquenta  e  três)  DELIBERADOS  EM  SESSÃO:  28  (vinte  e  oito)  PEDIDOS  DE
VISTA: 14  (quatorze) RETIRADOS DE PAUTA: 06 (seis). 
Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a sessão, da qual lavrei a presente ata, que,
após  sua  aprovação,  segue  assinada  pela  Excelentíssima  Senhora  Desembargadora
Presidente.  Salvador,  18  de  dezembro  de  2019.  RENATA CIRNE  FERREIRA DE
ALMEIDA, DIRETORA DE SECRETARIA, EM EXERCÍCIO.

ANA PAOLA SANTOS MACHADO DINIZ
DESEMBARGADORA DO TRABALHO 

PRESIDENTE DA 2ª. TURMA
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